



**El saldo** de la deuda directa de Manzanillo disminuyó 10.8% a tasa anual en los primeros nueve meses del 2023.

FOTO: SHUTTERSTOCK

## Favorable dinámica en ingresos propios

# Destacan sólida posición financiera de Manzanillo

• PCR Verum asigna la calificación de largo plazo de “AA-/M”, con perspectiva Estable, al municipio del estado de Colima

Redacción  
estados@eleconomista.mx

**La sólida** posición financiera de Manzanillo, por las adecuadas políticas públicas implementadas, ocasionó que PCR Verum asignara la calificación de largo plazo de “AA-/M”, con perspectiva Estable, al municipio del estado de Colima.

“La calificación se fundamenta en una sólida posición financiera debido a las adecuadas políticas públicas implementadas durante el periodo de análisis que han propiciado un bajo indicador de deuda directa / IFOs (ingresos fiscales ordinarios), un robusto control con sus pasivos de corto plazo y un elevado nivel de liquidez”, explica la agencia.

Añade que Manzanillo se destaca por una favorable dinámica en sus ingresos propios respecto a la mezcla total y a la contención en su gasto operativo, lo que les da un desempeño presupuestal positivo en los últimos cinco años.

La calificación también considera su gran desarrollo comercial y económico gracias a su actividad portuaria, consolidándose como uno de los puertos más importantes del país, aunque sobresale que requiere de intensos requerimientos de capital para mejorar su infraestructura física.

Sobre su flexibilidad financiera, PCR Verum señala que en los primeros nueve meses del año el municipio cuenta con 474.7 millones de pesos en liquidez, monto que compara favorablemente respecto a lo generado anteriormente: 302.6 millones en el 2022 y 169.9 millones en el 2021.

“La buena disciplina financiera que implementa la administración municipal obedece a que hacen sus previsiones durante todo el año para llegar a finales del ejercicio sin contratiem-

pos con sus compromisos financieros”, indica la calificadora.

El saldo de la deuda directa de Manzanillo es bajo y se ubicó en 65.9 millones de pesos al cierre de septiembre del 2023, disminuyendo 10.8% anual.

De dicho saldo, 26 millones se solicitaron a inicios del año vía Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social, destinado a inversión pública productiva.

### Base amplia

En tanto, el municipio presenta una base amplia de ingresos propios compuesta principalmente por el cobro de Predial, productos y derechos, éstos últimos influenciados por el alumbrado público y las transmisiones patrimoniales.

A septiembre, suman 503.8 millones de pesos, 10.8% más respecto al mismo periodo del año anterior. Además, según PCR Verum, los ingresos propios se han mantenido en buenos niveles durante los últimos cinco años como porcentaje de la mezcla total (promedio de 38.4%), para ubicarse en 41.4% al cierre de septiembre del 2023.

“Manzanillo ha realizado acciones importantes desde el 2018 para mejorar su sistema de recaudación como el incrementar la oferta de servicios donde el contribuyente pudiera pagar en tiempo y forma sus contribuciones, además de revalorizar los valores catastrales y otorgar incentivos de descuento”, explica la calificadora.

En cuanto a los balances primario y financiero, éstos han sido superavitarios durante todo el lapso analizado, con excepción del 2020 por la pandemia.

Durante el año pasado, el primario se ubicó en 4.3% del ingreso total y el financiero fue de 3.8 por ciento.

Para la agencia, Manzanillo ha sido muy cauteloso en el manejo de sus finanzas, principalmente conteniendo el gasto y a la par, implementando mecanismos importantes para incrementar sus ingresos, reflejándose incluso en los primeros nueve meses del año (315.6 millones de pesos del balance fiscal).

**Al cierre** de septiembre, los ingresos propios suman 503.8 millones de pesos, 10.8% más respecto al mismo periodo del año anterior.